

PIANO. Théâtre Saint-Bonnet. Le Rotary Bourges Jacques-Cœur organise un concert au théâtre Saint-Bonnet, en faveur des enfants maltraités, samedi 27 décembre à 20 h 30. Au programme, Éric Artz et Franck Ciup interpréteront Walt Disney, musiques de films et classiques. Prix des places : 30 € (bas) ; 40 € (balcon), demi-tarif (enfant). Réservations au 06.20.71.44.99 ; 06.72.95.89.51. Les dons seront bienvenus. ■

LE CARNET

LE BERRY RÉPUBLICAIN

■ **Rédaction.**
1, rue du Général-Ferrié,
de 9 à 12 heures et de 14 heures
à 17 h 30. 02.48.27.63.63 ;
redaction.berry@centrefrance.com.
■ **Abonnements -
Portage à domicile.**
09.75.12.40.40 (appel non surtaxé) ;
abonnements@centrefrance.com.

CENTRE FRANCE PUBLICITÉ

■ **BOURGES,** 1, rue du Général-
Ferrié, Bourges, 02.48.27.63.63.

■ **CLERMONT-FERRAND,**
45, rue Clos-Four, BP 90124, 63020
Clermont-Ferrand Cedex 2.
Petites annonces : 04.73.17.30.30 -
annonces.cfp@centrefrance.com.
Avis d'obseques : 04.73.17.31.41 -
obseques@centrefrance.com.
Annonces légales : 04.73.17.31.27 ;
legales@centrefrance.com.

Emploi : 04.73.17.31.26 -
emploi@centrefrance.com.

URGENCES

PHARMACIE. 32.37. 24 heures/24.
MÉDECINS DE GARDE. 15.
20 heures-8 heures.
SOS MÉDECINS. 02.48.23.33.33.

SAMU. 15.
POMPIERS. 18.
HÔPITAL. 02.48.48.48.48.
COMMISSARIAT. 02.48.23.77.17.
POLICE-SECOURS. 17.
URGENCE SOCIALE. 115.

SERVICES
CASTOR +. 0.805.85.78.851.

LOISIRS

MÉDIATHÈQUE.
De 12 h 30 à 18 h 30.
BIBLIOTHÈQUES. Quatre-Piliers,
Gibjons, Val d'Auron, fermées.
CENTRE NAUTIQUE.
Bassin extérieur. De 12 heures
à 18 h 40.

Bassin intérieur.
De 12 heures à 18 heures
(petit bassin).
PISCINE DES GIBJONS. Fermée.
PATINOIRE. De 14 h à 18 h.

POLYgone

ROUTES OUVERTES. Toutes les routes
sont ouvertes jour et nuit
à la circulation. 02.48.27.44.40.

MENU

CENTRES DE LOISIRS. Potage
de légumes, filet de hoki sauce
citron, pommes de terre et carottes
braisées, yaourt nature et sucre.

Bourges → Ville

SANTÉ ■ Cette antenne, créée au centre hospitalier George-Sand, portera des projets de recherches scientifiques

La philosophie s'installe en psychiatrie



EQUIPE. La directrice Marie Roulx-Laty, Elise Gousseau-Brisset de Bourges 2028, la première adjointe de Bourges Magali Bessard et la cheffe Claire Gibault.

À George-Sand s'installe la huitième antenne de la Chaire de philosophie à l'hôpital. Lancée officiellement le 6 janvier, elle portera des projets de recherche sous l'autorité scientifique de la philosophe Cynthia Fleury.

Marie-Claire Raymond
marie-claire.raymond@centrefrance.com

En quoi être privé de culture peut altérer la santé mentale ? Dans un département rongé par la solitude, comment crée-t-on du lien, comment se rencontre-t-on ? Qu'est-ce que la musique répare en nous ?

Le 6 janvier, l'hôpital psychiatrique George-Sand accueille officiellement une antenne de la Chaire de philosophie, du Groupe hospitalier universitaire Paris psychiatrie et neurosciences (GHU). Une antenne dédiée au thème « Art, cultures et santé mentale » et placée sous l'autorité scientifique de la philosophe et psychanalyste Cynthia Fleury.

« Le territoire du Cher est fragile, souligne Marie Roulx-Laty, directrice générale du centre hospitalier George-Sand. On enregistre les plus forts taux de suicide de la région. Il y a un manque de liens sociaux, manque de soins minimum. Beaucoup de nos patients n'ont pas de médecins traitants. L'idée de la chaire de philosophie, c'est, entre autres, de répondre à ces questions. Le GHU est à la croisée de la santé mentale, de la psychiatrie et des neurosciences. On va pouvoir compter sur ses équipes de doctorants. »

La seule contrepartie du projet est sa gratuité pour le public

La petite dernière de la Chaire de philosophie veut développer enseignements, séminaires, recherches, formations, en associant patients, soignants, artistes, chercheurs étudiants et grand public. « La seule contrepartie du projet est sa gratuité pour le public, une volonté de Cynthia Fleury, détaille la directrice générale. Toute la population a le droit de voir nos débats, sur le site du GHU. La chaire de philosophie à l'hôpital

est aussi un objet politique. »

Pour Marie Roulx-Laty, « ce projet s'inscrit dans la longue histoire de George-Sand, qui a toujours déployé de l'innovation » sur son territoire.

« Fin XIX^e et début XX^e siècles, l'établissement a des liens très fort avec Sainte-Anne à Paris, explique-t-elle. Le fondateur du centre hospitalier à Dun-sur-Auron et Chezal-Benoît, pionnier de la psychiatrie, Auguste Marie, a été le premier à exposer des œuvres produites par des patients. Avec la chaire, on ne fait que prolonger notre tradition de médiation culturelle. La psychiatrie est une discipline qui évolue vite. »

Le centre hospitalier souhaite devenir un centre de formation pour la transculturalité, dont une de ses psychiatres, Aminata Tembely, est experte. « On souhaite mettre les patients au centre, qu'ils conservent leur dignité. Nous voulons déstigmatiser la santé mentale. »

Partie prenante de la création d'un tiers-lieu dans le cadre de la capitale européenne de la culture, Claire Gibault, cheffe d'orchestre de PMO in Bourges, est comme chez elle à George-Sand. « Cynthia Fleury dit que le soin

est un humanisme et que nos sociétés courrent le risque de devenir indignes, pointe la musicienne. Pour le PMO, c'est important de travailler au sein de l'hôpital, de ne pas rester dans sa bulle artistique, mais plutôt de coller au réel. »

Approche préventive

La Ville de Bourges apporte son soutien technique au projet, assure la première adjointe Magali Bessard, « en mettant à disposition des salles, du personnel... C'est un projet qui va dans le sens de notre approche préventive de la santé. La culture est une manière positive de parler de santé mentale ».

Le projet a aussi pour objet d'attirer des professionnels de santé. « Les trois professionnels que nous avons recrutés récemment étaient intéressés par le projet de tiers-lieu et de chaire de philosophie. La venue d'un des trois est uniquement motivée par cette aventure. »

L'antenne de Bourges est la huitième création de la chaire de philosophie du GHU, après le Mali, la République démocratique du Congo, Clermont-Ferrand, Prémont dans l'Aisne, Bordeaux, Charleroi en Belgique, Aix-en-Provence.

La chaire de philosophie « Art, culture et santé mentale » organisera trois séminaires par an. ■

PREMIER SÉMINAIRE

Mardi 6 janvier. Le séminaire inaugural de la Chaire de philosophie est prévu mardi 6 janvier, de 9 h 30 à 16 h 30, auditorium du conservatoire, en présence de la philosophe Cynthia Fleury. Inscription obligatoire : <https://forms.office.com/e/ZdnxJ9AZtC> ou carole.jory@ch-george-sand.fr



PHILOSOPHE ET PSYCHANALISTE.
Cynthia Fleury. PHOTO F. MANTOVANI